
日前，“笔
转四季·画下世
界”儿童画巡展
走进昌元昌州
街道敬老院，展
示我区优秀儿
童画作品。该
巡展共展出 60
件作品，将在全
区各镇街举行
33场，旨在鼓励
更多儿童积极
探索艺术世界、
全面健康成长。
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健康专栏

本报讯（融媒体中心记者 刘佳佳 通讯员 肖生敏）近日，
区卫生健康培训学校举办主题为“弘扬工匠精神 建设健康中国”
的妇幼健康职业技能竞赛，辖区29家医疗机构共53名选手参赛。

本次竞赛设有危重孕产妇救治、危重新生儿救治、宫颈癌防
治、儿童眼保健4个项目，分为基本理论知识综合笔试和实操两
个部分，竞赛内容包括相关政策规范、专业知识和操作技能等。

选手们以扎实的功底、熟练的操作，全方位展示了我区妇幼保健
医务工作者的风采。

区卫生健康委相关负责人表示，此次竞赛旨在以赛促学、以
赛促练、以赛促用，推动我区妇幼保健人才队伍建设，促进妇幼健
康工作高质量发展。最终，4个项目各评选了一名选手参加市级
比赛。

妇幼医护人员“大比武” 以赛促学提升服务水平

本报讯（融媒体中心记者 赖家辉）近日，市第五中级人民法
院执行局携手重庆美美电器有限公司，到铜鼓镇高山村开展结对
帮扶爱心捐赠活动。

活动中，市第五中级人民法院执行局、重庆美美电器相关负
责人为10户困难家庭发放慰问金及电扇、电磁炉等家电，让他们

深切感受社会的温暖。
近年来，在市第五中级人民法院执行局的帮扶下，高山村

相继完善了水、电、路等基础设施建设。下一步，市第五中级人
民法院执行局驻村工作队将持续用力，巩固拓展脱贫攻坚成果
同乡村振兴的有效衔接，努力让群众生活更加幸福美好。

爱心慰问送关怀 真情帮扶暖人心

民进会员、荣昌区政协常委，重庆市畜牧科学院
发展改革处副处长曹政，多年来扎根基层，从事人畜
共患病防控及技术服务工作，为畜牧业发展和乡村
振兴作出积极贡献。在他看来，选择了畜牧业一线，
就等于选择了要和许多未知复杂的动物疫病打交
道；选择了扎根基层，就要在农业农村工作中具备较
强的调查研究和参政议政能力。

2012年，正在攻读生物医学博士学位的曹政，
在导师“搭桥”下，加入到一家集兽用生物制品研发、
生产、销售和技术服务于一体的国家高新技术企业
——重庆澳龙生物制品有限公司，助力动物疫病防
控相关的团队组建、疫苗生产、质量把控等工作。

工作中，曹政深切体会，动物疫病特别是人畜共
患疫病，严重制约畜牧业发展，就此，他确定了未来
的研究方向。

“包虫病就是严重危害农牧民健康的人畜共患
病，给畜牧业生产造成严重损失。”曹政介绍，为此，
他发挥专长，和公司科研人员一起，着力攻克包虫病
防控难题，成功研发出目前全球唯一用于治疗人畜
共患病的强制免疫疫苗——羊棘球蚴（包虫）病基因
工程亚单位疫苗（羊包虫病疫苗）。

此后，他积极组建包虫病防控工作组，推进包虫
病疫苗强制免疫，扩大包虫病流行区羊只的免疫覆
盖面，开展牛类及其他中间宿主的免疫预防临床试
验，从而更有效地防控包虫病的流行。

经过长期的走访调研和工作实践，曹政在包虫
病免疫技术与包虫病基因工程疫苗方面拥有独特见
解，多次参与全国各类包虫病防控技术培训座谈会，
并在会上进行学术交流和成果分享。

在全国政协牵头主持的“防止包虫病行动计划
（2016—2020 年）”工作中，曹政深入生产一线，确定
“羊包虫病疫苗”生产工艺，助力实现疫苗的全球独
家生产，为全国包虫病防控工作提供有力抓手，并因
此获农业部丰收奖1项、四川省科技成果二等奖1
项。

除此之外，曹政还先后主持或参与多项生物制
品的研发与申报过程，主持及参与省部级科研项目
12项，获授权国家发明专利3项、实用新型专利38
项、软件著作权7项，发表科研论文18篇、出版著作
1部。

除了深耕科研，曹政还利用专业知识，服务乡村
振兴。

2021年5月，曹政作为重庆市委农办驻乡镇产
业指导组成员之一，来到万州区龙驹镇开展为期两
年的驻镇产业指导工作。

一到龙驹镇，曹政就与成员们迅速进入角色，深
入田边地头、农户家中，与群众拉家常、谋发展，了解
群众所思所盼，掌握当地产业发展基本情况。

“龙驹镇山高坡陡，土地贫瘠，产业基础相对薄

弱，抗风险能力不强。”通过走访调研，曹政整理并统
计出全镇产业发展台账，起草并制定“大蚕蛾防止技
术”“李子裂果防止技术”等产业管护指导技术7项，
起草中药材操作简介9项。调研并撰驻镇帮扶工
作、产业提档升级、产业融合发展等规划与建议10
余项。

其中，“生猪种质资源保护”建议被全国政协《每
日社情》采用、“完善驻乡驻村帮扶制度”与“加强农
业公共品牌建设”建议被市政协采用、“优化李子产
业结构”建议被市政府《专报信息》采用、“加快畜牧
业机械化发展”被市委统战部《党外人士建言》采用、

“建议加快农业全产业链数字化进程”被民进中央采
用……

如今，在曹政和产业指导组成员的共同努力下，
龙驹镇成立了特色餐饮中心，开发了药茶、药膳、水
果养生餐、系列汤锅底料商品等产品，并以药食两用
特色餐饮与商品为纽带、以梧桐村中药材基地与科

技小院为基础，推动该镇茶叶、中药材、芦花鸡、水果
等产业逐步形成一二三产业融合发展模式，走出了
一条符合地域特色，具有显著差异特征的农业产业
化发展新路子。

近年来，因工作出色，曹政获得多项民进中央与
民进重庆市委会颁发的参政议政成果奖励、获“参政
议政全国先进个人”荣誉称号，并连续多年获得重庆
市委统战部、荣昌区委统战部及民进荣昌区委会颁
发的参政议政先进个人、优秀信息员等称号。在
2021—2023年度的驻镇产业帮扶工作中，被重庆市
农业农村委评为产业指导员先进个人。

“为民履职，责无旁贷”，这是曹政的履职心
得。他表示，只有不断提升自己的履职能力，发挥
个人专才和政协委员的作用，才能在人民政协的大
舞台上，为助力畜牧业发展、乡村振兴贡献更多力
量。

融媒体中心记者 廖国颖

民进会员、荣昌区政协常委，重庆市畜牧科学院发展改革处副处长曹政——

为畜牧业插上“科技翅膀”
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高血压是最常见的慢性病，也是心脑血管病最
主要的危险因素，如果发现不及时或治疗不当，容易
引发脑卒中、心肌梗死、心力衰竭及慢性肾脏病等并
发症。因此，每个人都应该了解自己的血压。

一、什么是高血压？
高血压是指以体循环动脉血压持续升高为主要

特征，伴或不伴有心、脑、肾等器官的功能或器质性损
害的临床综合征。高血压可分为原发性高血压即高血
压病和继发性高血压即症状性高血压两大类，原发性
高血压占高血压的90%以上，继发性高血压指的是某
些确定的疾病和原因引起的血压升高，约占高血压不
到10%。

二、如何预防高血压？
1.减少钠盐摄入。每人每日食盐量逐步降至少

于5g。日常生活中食盐主要来源为腌制、卤制、泡
制的食品以及烹饪用盐，应尽量少用上述食品。建
议在烹调时尽可能用量具（如盐勺）称量加用的食
盐。用替代产品，如代用盐、食醋等。

2.合理膳食，适量运动，保持健康体重。食物多
样，谷类为主；多吃蔬菜水果奶类、大豆或其制品；适
量吃鱼、禽、蛋、瘦肉；少盐少油，控糖限酒，培养清淡
饮食习惯，少吃高盐和油炸食品。保持健康体重，食
不过量，控制总能量摄入，保持能量平衡；坚持日常身体活动，每周至少
进行5天中等强度身体活动，累计150分钟以上，主动身体活动最好每
天6000步；减少久坐时间，每小时起来动一动。应注意量力而行，循序
渐进。

3.戒烟限酒，舒缓压力、放松心理。吸烟对人体有许多副作用，这
些副作用是由于烟草中所含的焦油、尼古丁、一氧化碳等引起的。吸烟
对人体的副作用主要有：吸烟时，心跳加快，血压升高，而这两者都需要
心脏更加努力的工作，同时消耗更多的氧气；烟草中的一些成分，可增
加血液的粘稠度；吸烟过程中及吸烟后的1个小时内，手、脚和心脏的
动脉血管可能发生阵发性的收缩，使得供应到这些部位的血液减少；吸
烟使血液中的脂质和胆固醇的含量增加，并且在动脉内壁大量的沉积；
吸烟者血液内的一氧化碳含量是不吸烟者的4至15倍，而一氧化碳会
影响血液中氧与血红蛋白的正常结合，从而降低输送到心肌血氧的含
量；吸烟还可以引起支气管炎和肺癌。

4.限制饮酒，过量饮酒易患高血压，每天白酒少于50ml或葡萄酒
少于100ml或啤酒少于300ml。

5.提高社会适应能力，维持心理平衡，避免各种不良刺激的影响。
心理平衡有助于保持血压正常，长期精神紧张或焦虑、抑郁状态可增加
高血压的患病风险。应积极主动地缓解精神紧张、调整心态，避免负面
情绪，保持心理平衡，从而达到良好控制血压的目的。

三、血压平稳后可以停药吗？
经常有高血压患者问“我长期口服降压药，现在血压一直稳定，是

不是可以停药了？”
答案是不能停药！血压一平稳就停药，是一种片面的、不科学的认

识。要知道，积极地、长期地、规律性地药物治疗，是控制高血压、预防
并发症的最可靠的方法。

原发性高血压是一种终身伴随的慢性疾病，目前虽然还不能根治
高血压，但是可以通过合理的药物治疗和健康生活方式，能将血压控制
在相对安全的范围内，从而减少高血压带来的心、脑、肾等器官损害和
其他并发症，使我们能与高血压“和平共处”。

血压控制正常是降压药治疗的结果，如果贸然停用了降压药，失
去了药物作用，血压又开始升高，这种血压波动对心脑等损害也是非
常大的。

四、有没有可以停药的可能？
回答是肯定的。比如气候、环境的变化导致血压降低；生活方式改善

了，体重减轻了，运动量上去了，精神放松了，血压也可能会下降。这种情
况下降压药的剂量可以适当减量或停用其中一种降压药物，但是一定要
在医生的指导下调整药物，切不可自行停药。当然，降压药物减量或停药
之后要做好血压监测，保证血压在正常范围内，尽量减少血压波动。
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曹政（左）走访了解产业发展情况（受访者供图）


